

PP, 6

13/11/2025

NACIONAL



REPUNTAN CASOS DE SARAMPIÓN Y TUBERCULOSIS

La Sierra Tarahumara afronta crisis de salud

VELVET GONZÁLEZ /El Heraldo de Chihuahua Y ADRIÁN BARRÓN /El Sol de Parral

Autoridades de Chihuahua piden la ayuda de la Federación para atender los contagios

CHIHUAHUA. Las muertes por tuberculosis y sarampión —ambas enfermedades prevenibles por vacunación— ya suman 56 en la Sierra Tarahumara, donde hay un repunte de contagios, sobre todo entre la población indígena.

Del 1 de enero al 12 de noviembre se registraron 582 casos de sarampión y 147 de tuberculosis en 17 municipios de esa región, de acuerdo con datos de la Secretaría de Salud estatal.

El repunte de contagios es motivo de alarma entre las autoridades locales y estatales, quienes advierten una emergencia sanitaria entre la población indígena, la más vulnerable a estos padecimientos. De las 21 muertes por sarampión, por ejemplo, 17 fueron de personas de la etnia rarámuri, mientras que de los fallecimientos por tu-

berculosis, al menos una decena fueron niños de esta comunidad en la zona serrana.

José Yáñez Ronquillo, presidente municipal de Guachochi—que junto con Bocoyna concentran alrededor de 60 por cientos de las muertes por tuberculosis—, se reunió ayer con líderes indígenas del municipio para atender la crisis sanitaria.

El presidente del Congreso de Chihuahua, Guillermo Ramírez, reclamó que los recursos que envía la Federación a Chihuahua son limitados e insuficientes para atender el problema de salud y la falta de medicamentos, luego de lamentar el fallecimiento de al menos una decena de menores de edad por tuberculosis.

"Pedimos el apoyo de la Federación para intensificar los apoyos médicos porque no tenemos suficientes medicinas", dijo el legislador.

Enrique Reyes, coordinador estatal del Programa de Micobacteriosis de la Secretaría de Salud estatal, informó que las causas que influyen en la mortalidad por tuberculosis en la población indígena son la atención médica tardía, la movilidad de la población y el consumo de alcohol. **Pág. 6**



El Sol de México

PP, 6 13/11/2025

NACIONAL

POR SARAMPIÓN Y TUBERCULOSIS

La Sierra Tarahumara encara crisis sanitaria

VELVET GONZÁLEZ /El Heraldo de Chihuahua Y ADRIÁN BARRÓN /El Sol de Parral

Autoridades de Chihuahua solicitan ayuda de la Federación para dar atención médica ante el repunte de estos males en indígenas

HIHUAHUA. Suman 56 muertes por tuberculosis y sarampión —ambas enfermedades prevenibles por vacunación— en la Sierra Tarahumara, en Chihuahua, donde hay un repunte de contagios, sobre todo en la población indígena.

Del 1 de enero al 12 de noviembre pasado se han registrado 582 casos de sarampión y 147 de tuberculosis en 17 municipios de la Sierra Tarahumara, de acuerdo con datos de la Secretaría de Salud del Estado.

El repunte de contagios es motivo de alarma entre las autoridades locales y estatales, quienes advierten una emergencia sanitaria entre la población indígena, la más vulnerable a estos padecimientos. De las 21 muertes por sarampión, por ejemplo, 17 fueron de personas de la etnia rarámuri, mientras que de los fallecimientos por tuberculosis, al menos una decena fue de menores de esta comunidad.

José Yáñez Ronquillo, presidente municipal de Guachochi —que junto con Bocoyna concentran alrededor de 60 por cientos de muertes por tuberculosis—, se reunió ayer con líderes indígenas del municipio para atender la crisis sanitaria.

Destacó que la coordinación con los gobernadores indígenas resulta clave para lograr una respuesta efectiva frente a esta crisis sanitaria, ya que son ellos quienes mantienen el contacto directo con las comunidades más apartadas.

El presidente del Congreso de Chihuahua, Guillermo Ramírez, reclaPERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN

El Sol de México PP, 6 13/11/2025 NACIONAL



mó que los recursos que envía la Federación a Chihuahua son limitados e insuficientes para atender el problema de salud y la falta de medicamentos, luego de lamentar el fallecimiento de al menos una decena de menores de edad por tuberculosis.

"Nosotros hacemos lo conducente en el estado y buscamos apoyo también con el Gobierno Federal (...) Pedimos el apoyo de la Federación para intensificar los apoyos médicos porque no tenemos suficientes medicinas", dijo.

Enrique Reyes, coordinador estatal del Programa de Micobacteriosis de la Secretaría de Salud del Estado, informó que las causas que influyen en la mortalidad por tuberculosis en la población indígena son la atención médica tardía, la movilidad de la población y el consumo de alcohol.

Aclaró que la detección temprana de la tuberculosis es crucial para un mejor pronóstico y menores daños a la salud.

No obstante, la población indígena tiende a normalizar una tos productiva crónica o recurre inicialmente a la medicina tradicional, de acuerdo con sus usos y costumbres. La búsqueda de atención en los servicios de salud se produce de manera posterior, cuando la primera alternativa no ha sido efectiva. En segundo lugar, una causa significativa de que se agraven los casos de tuberculosis es la interrupción del tratamiento una vez iniciado, debido principalmente a la movilidad de esta población en búsqueda de empleo, por ejemplo, en los campos agrícolas de Cuauhtémoc durante la temporada de manzana, o en zonas como Delicias, Camargo y Casas Grandes.

Esta movilidad constante, dijo, dificulta el seguimiento médico, ya que a menudo no se dispone de una forma de contacto posterior ni se notifica el cambio de ubicación. Esto ocasiona que muchos pacientes no concluyan el tratamiento de seis meses (en caso de tuberculosis pulmonar), lo que incrementa el riesgo de recaída y el deterioro de la salud.

Finalmente, el consumo de alcohol en la población indígena también contribuye al abandono del tratamiento. En ocasiones, los pacientes bajo esquema médico llegan a suspenderlo a pocas semanas de iniciado.

En el caso del sarampión, la principal causa es la falta de vacunación entre la población indígena.

En todo Chihuahua se han registrado durante el año 780 casos de tuberculosis.

Las complicaciones graves de esta enfer-

PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
El Sol de México	PP, 6	13/11/2025	NACIONAL



medad, como la neumonía, son particularmente peligrosas y han
sido la causa del repunte de
muerte, especialmente entre
niños pequeños, personas desnutridas o con sistemas inmunitarios debilitados, como en el caso de la población rarámuri.

La Secretaría de Salud del Estado ha implementado diversas estrategias para frenar este mal, pues es un problema de salud en toda la entidad, que con poco más de cuatro mil casos, lidera la estadística nacional.

A nivel nacional suman cinco mil

252 casos de sarampión durante 2025, la mayoría en Chihuahua que acumula cuatro mil 440 de los contagios totales, de acuerdo con el Informe Diario de Sarampión de la Secretaría de Salud, que añade que 27 estados y 142 municipios tienen casos confirmados.

En el caso de la tuberculosis respiratoria, según el Reporte Epidemiológico de la Secretaría de Salud con corte al l de noviembre, el país acumula 18 mil 652 contagios, que ya superan los 18 mil 259 registrados al mismo periodo del año pasado.



PREVENIBLES

AMBAS ENFERMEDADES, tuberculosis y sarampión, son prevenibles por vacunación, sin embargo, no todos recurren a los biológicos

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN

El Sol de Illéxico

PP, 6 13/11/2025

NACIONAL





El alcalde de Guachochi, José Yáñez, se reunió ayer con líderes rarámuris ara coordinar la atención a la tuberculosis